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Gram 1

Le nom

1) Le nom est un mot qui désigne une personne, un animal, un lieu ou une chose. 

2) Il existe des noms communs et des noms propres. 

a) Le nom propre désigne une personne, un personnage ou un lieu
Il s’écrit toujours avec une majuscule. 

Il est parfois précédé d’un déterminant.  
Exemples : Emilie ; Astérix ;  Paris ; La Brillanne  
b) Je reconnais un nom commun grâce à son déterminant. 

Exemples : 

· un violon ; une flûte ; des instruments de musique

· l’arbre ; le pommier ; la fleur ; les plantes

· ton chat ; sa lapine ; leurs animaux.  

Le déterminant permet de connaitre le genre (masculin ou féminin) et le nombre (singulier ou pluriel) du nom commun.

	     Genre

  Nombre
	Masculin
	Féminin

	Singulier
	un homme
	La femme

	Pluriel
	des hommes
	Les femmes


3) Dans  un texte, plusieurs noms peuvent désigner le même personnage. 

Exemples : Cette élève, Magali est sage en classe.
Gram 2
Le déterminant

1) Le déterminant est le petit mot qui accompagne le nom. 
Ensemble, ils forment le groupe nominal (GN). 

le  cahier

un classeur

tes affaires
              GN 

    GN

     
       GN

2) Le déterminant permet de connaitre le genre (masculin ou féminin)  et le nombre  (singulier ou pluriel) du nom qu’il accompagne.
3) Les articles sont dans la catégorie des déterminants : 
Il existe : 
a) Les articles définis : le, la, les


Ils désignent un animal, une personne que l’on connait

Ex : l’école ; le maitre ; les maitresses
b) Les articles indéfinis: un, une, des

Ils désignent un animal, une personne que l’on ne connait pas


Ex : un garçon ; une fille ; des enfants
c) Les articles contractés : du, des, au, aux


Ex : du (de + le) pain ; une tarte aux (à + les) fraises

4) Il existe aussi les déterminants possessifs ; les déterminants démonstratifs.  
Gram 3

Les déterminants possessifs

1) Il y a plusieurs déterminants possessifs.
	
	Masculin
	Féminin

	Singulier
	mon cartable, ton livre, son lit, notre ballon ; votre jardin, leur chien
	ma chambre ; ta poupée ; sa montre ; notre classe ; votre carte ; leur règle

	Pluriel
	mes vêtements, tes devoirs, ses crayons,        nos animaux, vos  amis ; leurs garçons.
	mes clés ; tes robes ; ses chaussures, nos billes ;   vos affaires ; leurs fraises.


2) Ils servent à désigner une personne, un animal, un objet que l’on possède. 

Ex : Manon adore ses peluches.
Vos élèves sont agréables.

Les déterminants démonstratifs

1) Ce, cet, cette, ces sont des déterminants démonstratifs. 
2) Ils servent à désigner une personne, un animal, un objet que l’on peut montrer. 

Ex : Alice aime ces pommes.
Cette classe est grande.

3) Ils sont du même genre et du même nombre que le nom qu’ils accompagnent. 

	
	masculin
	féminin

	singulier
	ce garçon, cet enfant
	cette fille

	pluriel
	ces garçons, ces enfants
	ces filles















Gram 4

Le sujet du verbe

1) Le sujet d’un verbe est la personne, l’animal ou la chose qui fait l’action. 
Elle adore le chocolat.
   Antoine et Manon jouent dans  le jardin.
2) Il répond à la question « Qui est ce qui ? » ou « Qu’est ce qui ? »

Il peut être encadré par « C’est…qui » ou « Ce sont….qui ? »

Ex : Le chameau vit dans  le désert.

Qui est ce qui vit dans le désert ? C’est le chameau qui vit dans le désert   

3) Le sujet modifie la terminaison du verbe.

Ex : Magali lit beaucoup de bandes dessinées     Nous lisons beaucoup de bandes dessinées.
4) Le sujet est le plus souvent placé avant le verbe
Ex : Le lapin mange une carotte. 

Il peut aussi être placé derrière le verbe. C’est le cas des phrases interrogatives. 

Ex : Comment s’appelle la petite fille ? 

Il peut être séparé du verbe par un complément

Ex : Corentin, quelques minutes plus tard, s’est endormi calmement.  
5) Le sujet d’un verbe peut être : 

a) Un nom propre : Emilie apprend sa leçon
b) Un groupe nominal : Ma sœur apprend sa leçon.
c) Un pronom personnel (je, tu, il, elle, on, nous, vous, ils, elles) : Elle apprend sa leçon 
d) Un pronom relatif : Emilie qui travaille, apprend sa leçon.

Gram 5A

Les pronoms personnels sujets

1) Les pronoms personnels désignent une ou des personnes

a) 1ère personne ( je et nous désignent celui ou ceux qui parlent




je / j’ ( singulier ; nous ( pluriel 

b) 2ème personne ( tu et vous désignent celui ou ceux à qui on parle



tu ( singulier ; vous ( pluriel 

c) 3ème personne ( il ; elle; ils ; elles désignent celui ou ceux dont on parle



il ; elle ( singulier ; ils ; elles ( pluriel 

2) Les pronoms personnels de la 3ème personne remplacent un nom utilisé auparavant : il ; elle ; ils ; elles ; le ; la ; les ; lui ; leur

Ex : Tristan adore ses doudous. Il les emmène partout. 

3) Le pronom on ne désigne pas de personne précise. C’est un pronom indéfini. Il fonctionne comme un pronom personnel            de la 3ème personne du singulier. 

Il remplace aussi souvent nous. 

Gram 6

L’adjectif qualificatif

1) L’adjectif qualificatif donne des précisions sur le nom qu’il accompagne. 
Il fait partie du groupe nominal

Ex : une 
jolie

 fleur





  Det    ADJ     
 Nom

2) Parfois plusieurs adjectifs peuvent se rapporter au même nom. 


Ex : un
  livre
   magnifique 
   et
immense

       D     Nom
      ADJ     

   ADJ
3) L’adjectif peut être placé avant et / ou après le nom. 


Ex : un gentil garçon    un  garçon  généreux

un  gentil garçon   généreux


       ADJ  Nom                Nom    ADJ     
    
ADJ         Nom         ADJ
4) L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il accompagne. 


Ex : 
un beau vélo   


une belle bicyclette 



  des beaux vélos  

des belles bicyclettes            

5) L’adjectif peut être séparé du nom qu’il précise, par un verbe d’état : être, sembler ; paraitre ; demeurer ; rester ; devenir ; avoir l’air   


Ex : Pierre a l’air content.
La maison semble grande.
Les enfants paraissent fatigués
6) Un adjectif qualificatif placé à côté d’un nom  est épithète

Ex : un grand éléphant gris
Gram 7

Le complément du nom

1) Le complément du nom appartient au groupe nominal : il apporte des précisions sur le nom, comme l’adjectif qualificatif. 

Ex : une boule de glace 



une boule glacée

Complément du nom



Adjectif qualificatif
2) Le complément du nom est introduit par une préposition : à, de, d’, des, au, aux, en... 

Ex : un sac de billes 

un temps d’automne

un thé aux fruits

C.D.N
         C.D.N
        C.D.N

3) On peut le supprimer.

Ex : une boite en carton   ( une boite

un avion à réaction   ( un  avion
            C.D.N 
                  C.D.N

Gram 8

Le groupe nominal

1) Le groupe nominal (G.N) est composé au moins d’un nom et d’un déterminant. 

Ex : un lapin


la boite

des livres

les sorcières

     D   N 

 
D    N

 
 D     N

 D
N

2) Il peut être complété par d’autres mots qui apportent des précisions sur le nom.

Ces mots peuvent être : 

a) Un adjectif qualificatif : une  belle plante fleurie
   





D     A       N       A

b) Un complément du nom : une  plante   à fleurs
 




         D      N          C.D.N
c) Une proposition subordonnée relative : une    plante     qui a besoin de soleil
                          





D         N              C.D.N
3) Le nom (propre ou commun) est le mot le plus important du groupe nominal. 

On l’appelle le noyau du groupe nominal
Gram 9

Les compléments circonstanciels
1) Dans une phrase, les compléments circonstanciels (CC) donnent des renseignements sur où ; quand ; comment ; pourquoi ... les actions se passent. 

Aujourd’hui, 
Manon   va 
à l’école 
en voiture 
parce qu’il pleut.
  
Quand 


    Où 

Comment 
    Pourquoi 

2)  Il existe :    

a) Le complément circonstanciel de lieu : Sylvain est au théâtre








  CCL (où)

b) Le complément circonstanciel de temps : Nous jouons au tennis le samedi
  









 CCT (quand)

c) Le complément circonstanciel de cause : A cause du froid, il faut se couvrir








CC.C (pourquoi)
d) Le complément circonstanciel de manière : Nicolas dort profondément









 CCM (comment)
3) Le complément circonstanciel peut être :  

a) Un groupe nominal avec préposition : Fabien mange le riz avec des baguettes.
CCM

b) Un groupe nominal sans préposition : Amandine lit dehors.






    

   
      CCL

c) Un adverbe : Après demain, nous ferons du ski. 
CCT

Gram 10

Le complément d’objet direct

1) Le complément d’objet direct est relié directement au verbe. 

Il est indispensable à la phrase : il ne peut être ni déplacé, ni supprimé.   

Ex : Elise  prépare   son cartable

    
    
V
        COD

2) On peut reconnaitre le C.O.D, on posant la question quoi ? qui ? juste après le verbe.   


Ex : Julien  mange   une pomme  ( Julien mange quoi ? une pomme


            V
      COD

3) Le complément d’objet peut être :  

a) Un groupe nominal : Marine apprend  une leçon.
GN

b) Un nom propre : Eric       écoute 
           Julie.








    Nom propre

c) Un verbe à l’infinitif : Audrey  
adore 

danser







Verbe à l’infinitif

d) Un pronom : Nicolas étudie les animaux. 
        Il les observe   







GN

             P ( Ici, « les » remplace « les animaux » 

Gram 11

Le complément d’objet indirect

1) Le complément d’objet indirect est relié au verbe par : 

a) une préposition (à ; de ; par, dans…)

b) ou un article contracté (aux ; du…)   


Ex : Sylvain ment aux adultes 


          V
     COI


2) On peut reconnaitre le C.O.I, en posant la question à quoi ? à qui ? de qui ? de quoi  après le verbe.   

Ex : Nicolas  rêve de ses animaux  ( Nicolas rêve de qui ? de ses animaux

                 V
    COI
3) Le C.O.I peut être : 

a) Un nom propre : Colin  parle   à Léo
            


      V       COI (nom propre)
b) Un groupe nominal : Margaux  joue   à la poupée
        



      V       COI (groupe nominal)
c) Un pronom : Karine pense  à lui
          

            V      COI
Gram 12

L’attribut du sujet

1) L’attribut du sujet donne des informations sur le sujet: 

Ex : Le temps     est      magnifique 

   S
          V     Attribut du sujet


2) Il est séparé du sujet par un verbe d’état. 

Les verbes d’état sont : être ; sembler ; paraitre ; demeurer ; rester ; devenir
Ex : Luc   devient   grand. 


 S
  V      Attribut du sujet
3) Il s’accorde avec le sujet en genre et en nombre
Ex : Emilie parait    heureuse. 


Les enfants   restent     sages

 S
  V       Attribut du sujet

        S
             V       Attribut du sujet
4) L’attribut du sujet peut être : 

a) Un adjectif : La maison  reste    belle
               V       A.S (adjectif)
b) Un nom ou un groupe nominal : Fabien est boulanger
   V    A.S (nom)
Gram 13

La nature grammaticale d’un mot

La nature d’un mot est le nom que l’on lui donne. 

En grammaire, un mot peut être : 

1) Un déterminant : un ; la ; notre 

2) Un nom propre : Emilie ; Simon

3) Un nom commun : école ; livre ; 

4) Un verbe : chanter ; grandir ; prendre 

5) Un adjectif qualificatif : content ; agréable ; grand ; petit

6) Un adverbe : rapidement ; demain

7) Un pronom : elle ; vous ; celle-ci ; quel ; lui 

8) Une préposition : à ; dans ; par : pour ; avec ; de ; sans  .... 

9) Une conjonction : mais : où ; et ; donc ; or ; ni ; car 
Gram 14

La fonction grammaticale d’un mot

La fonction d’un mot est le rôle qu’il joue dans une phrase. 

En grammaire, un mot peut être : 

1) Sujet : Paul lit un livre. 

2) Attribut du sujet : Raphael est gentil.

3) Epithète : Un bel arbre grandit. 

4) Complément du nom : Nicolas aime les chemises  à carreaux. 

Nom

CDN

5) Complément d’objet direct : Magali regarde la télévision
6) Complément d’objet indirect : Louis ment à ses amis
7) Complément circonstanciel : Virginie travaille énormément 

Il y a plusieurs compléments circonstanciels : lieu ; temps ; manière ; cause ; conséquence ....

Gram 15

La phrase

1) Qu’est ce qu’une phrase ? 

a) Une phrase est une suite de mots qui a du sens.  

b) Elle commence par une majuscule. 
c) Elle se termine par un point (.) ; par un point d’interrogation ( ?) ; par un point d’exclamation ( !) ou par des points de suspension (...) 
Ex : Le jongleur lance des balles. 
2) Il existe deux catégories de phrases : 

a) La phrase verbale : Elle possède un ou plusieurs verbes conjugués 

Ex : Lisa dessine pendant que son frère Robin dort.
b) La phrase non verbale : Elle ne possède pas de verbe conjugué
Ex : Attention chien méchant ! 
Gram 16
La forme affirmative et la forme négative

1) Une phrase peut être à la forme affirmative ou à la forme négative : 

a) Forme affirmative : Le chien joue à la balle. 



b) Forme  négative :     Le chien ne joue pas à la balle.

2) Pour marquer la négation, on trouve toujours deux petits mots qui encadrent :

a) le verbe conjugué pour les temps simples

Ex : Nous ne prenons pas le bus. 

V

b) l’auxiliaire pour les temps composés

Ex : Laura n’  a   pas  aimé  le film. 

     A       
V

3) On peut utiliser : 

ne (n’) .... pas

ne (n’) .... jamais

ne (n’) .... plus

ne (n’) .... rien

ne (n’) .... personne

ne (n’) .... ni .... ni

4) La forme négative s’emploie dans  tous les types de phrases : 

a) Phrase déclarative : Vous ne restez pas à la maison.

b) Phrase interrogative : Ne restez vous pas à la maison ?

c) Phrase exclamative : Vous ne restez pas à la maison !

d) Phrase impérative : Ne restez pas à la maison. 
Gram 17
La phrase interrogative

1) Une phrase interrogative sert à poser une question. 

A l’écrit, elle se termine par un point d’interrogation ( ?). 

Ex : Quel livre lis –tu ?


Où partez-vous en vacances ?  
2) On peut aussi reconnaitre une phrase interrogative grâce à :
a) L’expression est-ce que : Est-ce que nous pouvons chuchoter ? 

b) L’inversion du sujet : Pourquoi sont-ils en retard ? 

c) Le mot interrogatif qui introduit la phrase : Où ; Quand ; Comment ; Qui ; Pourquoi ; Quel ; Lequel ; Combien ..... 

Ex : Quand manges-tu à la cantine ? Qui attendez-vous ? Combien veux-tu de pommes ?

3) A l’oral, l’inversion du sujet n’est pas toujours respectée. 

Ex : Tu m’accompagnes au marché ?   

Gram 18
La phrase exclamative

1) Une phrase exclamative exprime un sentiment fort : l’émotion, la joie, la peur, la colère, l’étonnement, l’admiration…

Ex : Tu es une personne adorable ! 
2) Elle commence par une majuscule et se termine par un point d’exclamation.
3) Elle peut être très courte : A l’aide !
4) A l’oral, quand on termine une phrase exclamative, la voix monte.
5) La phrase exclamative peut être à :
a) la forme affirmative : C’est bientôt l’été ! 
b) la forme négative : Il ne faut pas mentir aux autres !
Gram 19
La phrase impérative (ou injonctive)

1) Une phrase impérative donne un ordre, un conseil ou une consigne.

2) Je reconnais une phrase injonctive grâce au verbe : 

a) soit le verbe est conjugué à l’impératif : Lave-toi les dents. 

b) soit le verbe est à l’infinitif : Bien se brosser les dents 3 fois par jour.   

3) Elle est parfois terminée par un point d’exclamation : Range ta chambre ! 

4) La phrase injonctive permet aussi de formuler des interdictions
Ex : Défense de prendre des photographies. 

Ne prenez pas de photographies. 

Gram 20
La phrase simple et la phrase complexe

1) Une phrase simple est une phrase verbale qui possède un seul verbe conjugué.

Ex : Rémi apprend ses leçons. 


Pour se cacher, le lapin se faufile dans son terrier.  

2) Une phrase complexe est une phrase verbale qui possède plusieurs verbes conjugués
Ex : Tous les soirs, Lila se brosse les dents et lit une histoire avant de s’endormir. 

Ex : Jules est sportif : pour être en forme, il marche, il nage et il joue au basket chaque semaine. 

3) Dans une phrase complexe,  une proposition est un groupe de mots organisés autour d’un verbe conjugué.

Il y a autant de propositions que de verbes conjugués. 

Ex : Au petit déjeuner, Lisa mange un fruit et boit un verre de lait. 

Cette phrase possède deux verbes : « mange » et « boit ». 

Il y a donc deux propositions : 
« Au petit déjeuner Lisa mange un fruit »   « et boit un verre de lait » 

   Gram 21
Les propositions coordonnées, les propositions juxtaposées et la proposition relative 

1) Une phrase complexe a généralement deux propositions. 

Une proposition possède un verbe conjugué. 

Ex : [Quand il fera beau,] 
[ils pourront aller à la plage].  

 

       V



 V

2) On peut relier deux propositions par une virgule, par un point virgule ou par deux points.     

Ces deux propositions sont juxtaposées. 

Ex : [Lorsque nous sommes allés à Digne,] 
[nous avons visité un musée].

V



      V

3) On peut relier 2 propositions par 1 conjonction de coordination (mais, où, et, donc, or, ni, car) ou par un adverbe (cependant ; alors ; puis ; ensuite ; demain ; tout de suite...).     

Ces deux propositions sont coordonnées. 

Ex : [Raphaël n’est pas à l’école] 
[car il a mal à la tête].

        V



          V

4) On peut relier deux propositions par un pronom relatif : qui ; que ; qu’ ; où 

Il y a donc une proposition relative. 
Ex : [Jean Giono est un écrivain] 
[qui 
a vécu à Manosque].   

     Proposition principale

  Proposition relative
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